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El suministro de energía eléctrica 
está garantizado en el país, 
anunció la portavoz presidencial
En una conferencia de prensa desde el Palacio de Carondelet, la portavoz oficial de la 
Presidencia, Carolina Jaramillo Garcés, anunció este lunes tres medidas clave del gobier-
no del presidente Daniel Noboa Azín: la garantía del servicio de energía eléctrica a nivel 
nacional, el control tributario masivo sobre la compra y venta de acciones, y la imple-
mentación de responsables institucionales de cumplimiento para prevenir la corrupción.

Eduardo Peña asume 
la presidencia del 
directorio de BanEcuador

NACIONAL INTERNACIONAL

Irán lanzó el lunes nuevos misiles contra varias ciudades 
de Israel, donde murieron al menos 11 personas según 
los servicios de emergencia, en respuesta a los bom-
bardeos israelíes que alcanzaron el territorio iraní por 
cuarta noche consecutiva.

Israel atacado por misiles 
iraníes tras una cuarta noche 
de bombardeos en Irán

La tasa minera está en firme, yo no 
estoy para negociar’, ratificó la 
ministra de Energía, Inés Manzano

ECONOMÍA

El Gobierno no cambiará su decisión de implementar 
desde julio una tasa de fiscalización y control minero, 
que se aplicará por cada hectárea de concesión, según 
la resolución de la Agencia de Regulación y Control 
Minero (Arcom).

La venta se procederá previo al cumplimiento de la ley 
de Telecomunicaciones y de más normativas.
Hay preocupación entre los abonados, tras el anuncio de 
la venta de las acciones a la empresa Millicom.

Los 5,2 millones de usuarios de 
Movistar y Tuenti no serán afectados 
tras la venta de Telefónica

El presidente Daniel Noboa designó este 16 
de junio de 2025 a Eduardo Antonio Peña 
Hurtado como su delegado permanente para 
presidir el Directorio del banco público BanE-
cuador B.P. La decisión quedó formalizada 
mediante el Decreto Ejecutivo No. 33.

Durán acoge reunión Durán acoge reunión 
del Cosepe en medio de del Cosepe en medio de 

repunte criminal en la Zona 8repunte criminal en la Zona 8
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La economía ecuatoriana sufre un largo estancamien-
to en su crecimiento y generación de empleo. Con-
tinúa muy dependiente de los ingresos por expor-
tación de petróleo y derivados, camarón, banano y 
plátano, el 60% del total exportado el año 2024. La 

falta de diversificación productiva es factor limitante del 
crecimiento y el empleo formal.

Las micro y pequeñas empresas dominan el mercado de 
trabajo, pero su falta de innovación capacitación y muy ba-
jas productividades de trabajadores y empleadores, limita 
aún más el crecimiento económico y la creación de empleo. 
La capacitación e innovación fueron dos factores cruciales 
para lograr crecimiento, empleo sostenido y progreso en 
China, liberar a 700 millones de personas de la miseria y 
convertirla en la segunda economía del mundo.

En los últimos 8 años la permanente crisis fiscal duplicó el 
saldo de los pasivos de la deuda pública ecuatoriana, pero 
sin crecimiento proporcional de los activos. No menos del 
90% de esta deuda debe pagarla el Presupuesto General del 
Estado (PGE), reduciendo los recursos para pagar oportu-
namente a proveedores del Estado, realizar las transferen-
cias a los GADs y seguridad social. El resultado no puede 

ser otro que mayor insostenibilidad de la demanda y mayor 
debilitamiento del crecimiento económico y empleo.

La inversión privada en Ecuador es de las más bajas de la 
región, fluctúa entre el 12% y 16% del PIB. La reducción 
del empleo público no puede cubrirse con empleo priva-
do porque la economía no tiene capacidad para generar el 
empleo necesario. La movilidad social es casi inexistente 
para la gran mayoría de ecuatorianos. Los jóvenes no en-
cuentran trabajo, no tienen futuro y quisieran marcharse 
del país si tuvieran posibilidad de hacerlo.

El salario nominal promedio en Ecuador es de los más al-
tos de la región, pero también es el de menor poder ad-
quisitivo. El ingreso promedio no alcanza para cubrir la 
canasta familiar básica de al menos 7,3 millones de perso-
nas que viven en pobreza y pobreza extrema. La ausencia 
de institucionalidad y seguridad jurídica, unida a la grave 
inseguridad ciudadana y empresarial, nuevamente profun-
dizan la fragilidad del crecimiento y del empleo.

Ahora mismo Ecuador experimenta el rebote temporal de 
la economía que autónomamente se produce luego de un 
periodo de estancamiento o recesión. Pero el rebote no es 

lo mismo que el crecimiento económico. Las acostumbra-
das felicitaciones del FMI por los supuestos «avances que 
la economía ha logrado» con su invariable receta de auste-
ridad fiscal no cambian la realidad de la economía y menos 
la realidad de vida de la gente.

La receta económica en los últimos 8 años no ha servido 
para superar el estancamiento del PIB y del empleo, tam-
poco la insostenibilidad de las finanzas públicas. Como 
consecuencia, Ecuador nuevamente financiará el PGE 
2025 con déficit fiscal, destrucción de inversión del Go-
bierno Central, atrasos en el pago de obligaciones e incre-
mento neto de deuda pública.

La destrucción de la inversión del Gobierno Central con 
reducción al límite de nuevos activos reales también ha 
destruido la calidad y oportunidad de los servicios pú-
blicos. Es evidente que la receta agrava la debilidad de la 
demanda impidiendo impulsar el crecimiento y el empleo. 
Lo evidente no puede ocultarse ni requiere demostración 
alguna.

El contenido de esta opinión es 
responsabilidad absoluta del autor
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El mundo atraviesa momentos cada vez más comple-
jos en el escenario internacional, los cuales repre-
sentan retos importantes que deben ser analizados 
y comprendidos con profesionalismo y experiencia. 
Ante ello, se deben tomar decisiones de política in-

terna y externa, con iniciativas de acción diplomática de 
un servicio exterior de carrera que permitan al Ecuador 
lograr sus objetivos nacionales de soberanía, seguridad y 
desarrollo.

Los factores internacionales decididamente impactan a lo 
interno de las naciones en un mundo de rivalidades geopo-
líticas, guerras, terrorismo y el uso indiscriminado del po-
der.

El fin de la globalización trae consigo la conformación de 
alianzas y bloques con nuevas realidades del orden mun-
dial. Todo ello requiere de estrategias público-privadas de 
largo alcance que permitan contrarrestar las acciones ad-
versas contra nuestro país y sus intereses.

La inseguridad es, sin duda, la mayor preocupación de los 
ecuatorianos y las medidas que tome el próximo gobierno 

sobre situaciones nacionales e internacionales serán fun-
damentales.

La inseguridad no se puede solucionar si nuestros vecinos 
son los mayores productores de cocaína del mundo y pro-
veen a millones de consumidores en los Estados Unidos 
y en la Unión Europea. Nuestro mayor problema es una 
demanda insaciable de alcaloides ilegales. Sin una inicia-
tiva diplomática que lidere la lucha contra el narcotráfico, 
el Ecuador será siempre dependiente de las decisiones de 
los otros.

Hay que tener una narrativa clara de que esta situación es 
corresponsabilidad de los gobiernos de los mercados com-
pradores y deben adoptar soluciones al problema de adic-
ción que tienen millones de sus ciudadanos.

La migración es una tragedia nacional y global. No habrá 
solución sin trabajo en nuestros países y sin legislaciones 
en los países receptores que se benefician de millones de 
trabajadores, muchas veces explotados por no tener los do-
cumentos necesarios. La reunión presidencial convocada 
en México tratará sobre el tema de los cientos de miles de 

migrantes, pero eso no solucionará el problema si no hay 
medidas por parte de los Estados Unidos para regularizar 
y ordenar la migración. La polarización del Congreso y la 
inhabilidad del Ejecutivo impiden lograr soluciones ade-
cuadas.

El Ecuador será miembro del Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas hasta diciembre del 2024 y el nuevo go-
bierno deberá mantener posiciones con base en los prin-
cipios de política exterior ecuatoriana. Eso no debería ser 
negociable, pues la defensa de principios nos ha permitido 
actuar de manera firme y coherente en el espectro mul-
tilateral. Es una posición internacional importante, que 
también puede traer oportunidades de vinculación con los 
liderazgos de la comunidad internacional para lograr los 
objetivos de una agenda estratégica de largo alcance.

Sin una estrategia de política exterior inteligente, pragmá-
tica y basada en amplios conocimientos, seremos más es-
clavos de las iniciativas de otros, antes que protagonistas de 
nuestro propio destino.
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El ministro del Interior, John Reimberg, com-
pareció este lunes 16 de junio ante la Comisión 
de Fiscalización de la Asamblea Nacional, don-
de cuestionó el papel de jueces y fiscales en el 
combate al crimen organizado. Durante su in-
tervención, el funcionario criticó errores proce-
sales y la aplicación de medidas cautelares que 
han derivado en la liberación de presuntos de-
lincuentes.
“El Ecuador merece respuestas de sus entes de 
justicia”, declaró Reimberg, al tiempo que de-
fendió el trabajo de la Policía Nacional y solicitó 
que las decisiones judiciales se alineen con el in-
terés público y el bienestar ciudadano.
Reimberg enfatizó que los servidores policiales 
«arriesgan su vida por defender la nuestra», por 
lo que, consideró inaceptable que ciertos fallos 
judiciales contradigan los esfuerzos institucio-
nales por contener la delincuencia. En ese sen-
tido, expuso datos sobre detenciones, operativos 
y desarticulación de bandas delictivas, e hizo un 
llamado a una lucha coordinada entre los pode-
res del Estado.

«JUECES Y FISCALES DEBEN ESTAR DEL 
LADO CORRECTO DE LA HISTORIA»
En uno de los momentos más enfáticos de su in-

tervención, el Ministro instó a los operadores de 
justicia a actuar con responsabilidad: “Los jue-
ces y fiscales deben estar del lado correcto de la 
historia”. Advirtió que decisiones que favorecen 
la impunidad afectan directamente la seguridad 
ciudadana y debilitan la confianza en el sistema 
judicial.

POLICÍA RESPALDA PEDIDO 
DE CORRESPONSABILIDAD
En la misma sesión participó el comandante 
general de la Policía Nacional, Pablo Dávila, 
quien respaldó las declaraciones del ministro y 
subrayó la necesidad de una corresponsabilidad 
institucional.
“Seguiremos trabajando con decisión y transpa-
rencia junto a la ciudadanía, el Estado y los ór-
ganos de justicia”, señaló Dávila, al destacar que 
la seguridad es una tarea compartida y que, sin 
una coordinación efectiva entre todas las insti-
tuciones, la paz no será posible.
Ambos funcionarios coincidieron en que el 
combate al crimen organizado requiere no solo 
acciones operativas, sino también un respaldo 
judicial firme que impida que los detenidos re-
gresen a las calles.

La tarde de este lunes 16 de junio, el pre-
sidente de la República, Daniel Noboa, en-
cabezó en Durán una sesión del Consejo 
de Seguridad Pública y del Estado (Cose-
pe), que marcó el inicio oficial del traslado 
temporal de la Comandancia General de la 
Policía Nacional y del Comando Conjunto 
de las Fuerzas Armadas a Guayaquil. En 
esa ciudad se coordinarán las acciones para 
combatir a las mafias que operan en los 30 
distritos más conflictivos del país.

La reunión, de carácter reservado, se llevó 
a cabo en la casa comunal de la ciudadela 
Primavera Uno, en en el cantón ferroviario, 
uno de los territorios más golpeados por la 
violencia en la Zona 8, integrada por Gua-
yaquil, Durán y Samborondón.

Al encuentro asistieron el presidente de la 
Asamblea Nacional, Niels Olsen; el fiscal 
general del Estado, Wilson Toainga; el pre-
sidente del Consejo de la Judicatura, Mario 
Godoy, y las principales autoridades de la 

cúpula militar y policial.
"Vamos a atender la seguridad de todo el 
país. Se coordinará desde aquí las acciones 
a nivel nacional", indicó John Reimberg, 
ministro del Interior, tras la reunión.

El traslado de las máximas autoridades de 
seguridad responde al aumento sostenido de 
la violencia criminal en la Zona 8. Solo entre 
enero y el 14 de junio de 2024, esta jurisdic-
ción registró 1 683 asesinatos, frente a los 987 
del mismo periodo del año anterior, lo que 
representa un incremento de 696 homicidios.

Desde el Puerto Principal, el Gobierno 
ejercerá control operativo y estratégico so-
bre los 30 distritos más peligrosos del país, 
según información obtenida por Ecuavisa. 
De ese grupo, cinco se encuentran en la 
Zona 8 y concentran siete de cada diez ase-
sinatos: Nueva Prosperina, Durán, Pascua-
les, Portete y el sur de Guayaquil.

Para esta operación nacional, la Policía ha 

desplegado 2 100 agentes y cuenta con el 
apoyo de 1 000 uniformados de las Fuer-
zas Armadas. La instrucción del Ejecutivo 

es clara: desmantelar las bandas criminales 
que han convertido a varias ciudades en zo-
nas de guerra urbana.

El Gobierno no cambiará su decisión de imple-
mentar desde julio una tasa de fiscalización y 
control minero, que se aplicará por cada hectárea 
de concesión, según la resolución de la Agencia 
de Regulación y Control Minero (Arcom).
Esa fue la respuesta de la ministra de Energía 
y Minas, Inés Manzano, al ser consultada por 
el pedido que hizo la Cámara de Minería del 
Ecuador (CME) para suspender temporalmente 
la aplicación de la medida.
Remarcó que “la tasa minera está vigente y tie-
nen que pagar”, de acuerdo con lo establecido en 
la resolución de la Arcom, la cual dispone que 
las empresas de mediana y gran minería deben 
pagar hasta el 31 de julio; mientras que el resto 
de regímenes lo deben hacer en diciembre.
“Esto está en firme. Yo no estoy ni para negociar 
ni para dilatar un proceso. Esta es una tasa que 
requiere la Arcom. Realmente, cada día noso-
tros estamos en deuda con estar atrás de todo lo 
que es la minería ilegal. Nosotros necesitamos 
los recursos económicos y la tasa es una con-
traprestación por un servicio que vamos a dar”, 
zanjó Manzano la tarde del lunes 16 de junio, 
durante una rueda de prensa sobre la apertura 
del catastro minero.
El jueves de la semana pasada, funcionarios del 
Ministerio de Energía se reunieron con repre-

sentantes de la Cámara de Minería y otros ac-
tores involucrados en la industria para dialogar 
sobre la implementación de la tasa.
Previamente, el gremio y varias empresas mine-
ras expresaron sus preocupaciones, señalando 
que los pagos que deberán hacer las compañías 
son desproporcionados, particularmente cuan-
do se encuentran en etapa de exploración, en la 
que todavía no se tiene certeza del potencial mi-
neral ni hay retorno de las inversiones.
Sobre la reunión del jueves, la Cámara de Mine-
ría informó que con las autoridades se acordó 
iniciar un diálogo mediante mesas técnicas, que 
duraría alrededor de un mes.
A propósito de aquello, el gremio indicó que se 
propuso poner en pausa la implementación de 
la tasa de fiscalización mientras se desarrollaban 
las mesas técnicas.
Con las declaraciones de la ministra Inés Man-
zano, el lunes quedó claro que la solicitud de la 
Cámara de Minería no fue acogida.
El Gobierno estima recaudar este año $ 100 mi-
llones por tasa de fiscalización y alrededor de $ 
200 millones en el 2026.
Los recursos serán destinados a la Arcom para 
mejorar el control y supervisión de las activida-
des mineras y combatir la extracción ilegal de 
minerales.

Durán acoge reunión del Cdel Cosepe en 
medio de repunte criminal en la Zona 8

El presidente de la República se reunió con los titulares de la Asamblea Na-
cional, Consejo de la Judicatura, Fiscalía, Policía Nacional y ministros.

Ministro del Interior exige coherencia judicial 
en la lucha contra el crimen organizado

La tasa minera está en firme, yo no estoy para 
negociar’, ratificó la ministra de Energía, Inés Manzano
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Petroecuador ejecuta acciones de conten-
ción tras la rotura de una tubería en el kiló-
metro 86 del Sistema de Oleoducto Transe-
cuatoriano (SOTE), ubicado en el sector El 
Reventador, provincia de Sucumbíos.

El incidente, que preliminarmente fue cau-
sado por un movimiento en masa, obligó 
al cierre inmediato de válvulas y a la sus-
pensión del bombeo de crudo para evitar 
mayores afectaciones. Equipos técnicos es-
pecializados ya están en la zona trabajando 
en el control de la fuga.

Como parte del operativo, la empresa esta-
tal también ha desplazado maquinaria pe-
sada para reforzar las labores de reparación 
y garantizar la seguridad de la infraestruc-
tura petrolera.

Petroecuador informó que mantendrá una 
comunicación constante con la ciudadanía 
mientras se desarrolla la intervención y se 
evalúan los impactos del evento.

La empresa reiteró su compromiso con la 
protección del medio ambiente y el manejo 
responsable del transporte de hidrocarbu-
ros en el país.

En una conferencia de prensa desde el Palacio 
de Carondelet, la portavoz oficial de la Presi-
dencia, Carolina Jaramillo Garcés, anunció 
este lunes tres medidas clave del gobierno del 
presidente Daniel Noboa Azín: la garantía del 
servicio de energía eléctrica a nivel nacional, 
el control tributario masivo sobre la compra 
y venta de acciones, y la implementación de 
responsables institucionales de cumplimien-
to para prevenir la corrupción.

Garantía de energía eléctrica 
firme y modernización del sistema

Jaramillo afirmó que el suministro eléctri-
co está asegurado a corto, mediano y largo 
plazo gracias a una estrategia que combina 
la incorporación de nueva energía firme, 
la modernización del Sistema Nacional de 
Transmisión y el impulso a proyectos reno-
vables. “Este año se incorporan 979,5 me-
gavatios de energía firme, es decir, que no 
depende del clima”, declaró.

Según detalló, en 2026 se sumarán 403 
MW adicionales, y en 2027, otros 600 MW, 
alcanzando un total acumulado de 1.982,5 
megavatios. “Esto permitirá garantizar el 
suministro de energía y contar con reservas 
adecuadas”, recalcó.

La portavoz también destacó que se están 
ejecutando acciones sin precedentes para 

modernizar el sistema de transmisión, in-
cluyendo la expansión a 500 kilovoltios, 
la repotenciación de Paute Molino, y una 
interconexión con Perú, lo que permitirá 
alcanzar la tan anhelada “soberanía energé-
tica” del Ecuador.

Además, se promocionan 1.500 millones 
de dólares en inversiones privadas para 
proyectos de generación renovable que 
sumarían 1400 MW. “Hay 67 proyectos 
privados en marcha, 31 ya calificados y 36 
en trámite, entre ellos eólicos, solares e hi-
droeléctricos”, explicó.

En el largo plazo, el gobierno prevé incluso 
incorporar 300 MW de energía nuclear al 
sistema.

Control tributario sin precedentes 
a la compra y venta de acciones

El segundo anuncio fue la implementación 
de un control masivo de utilidades por 
compraventa de acciones, a cargo del Servi-
cio de Rentas Internas (SRI). “Por primera 
vez en la historia, se fiscalizará el Impuesto 
a la Renta Única (IRU) generado en la com-
praventa de acciones”, subrayó Jaramillo.

Hasta la fecha, apenas 300 contribuyentes 
han declarado voluntariamente utilidades 
por este concepto, reportando en promedio 

USD 30 millones anuales, pero el SRI ha 
identificado un universo de al menos 6.000 
contribuyentes que no han cumplido con 
esta obligación. “Apuntamos a atacar las 
conductas defraudatorias de quienes ocul-
tan el valor real de sus actuaciones”, dijo.

Responsables de cumplimiento 
contra la corrupción en el Estado

El tercer anuncio fue la designación de res-
ponsables institucionales de cumplimiento 

(RIC) en 35 entidades estatales priorizadas, 
como parte de la Política Nacional de In-
tegridad Pública, liderada por la Secretaría 
de Integridad desde el 2 de junio.

“Por primera vez se designan especialistas 
dentro del Ejecutivo para prevenir la co-
rrupción. Antes solo se actuaba cuando ya 
era tarde”, indicó Jaramillo, asegurando que 
la medida busca “garantizar transparencia, 
institucionalizar la norma y generar una 
cultura de integridad dentro del Estado”.

El suministro de energía eléctrica está 
garantizado en el país, anunció la portavoz presidencial

Petroecuador contiene fuga 
en el SOTE tras rotura de
tubería en Sucumbíos

El presidente Daniel Noboa designó este 16 
de junio de 2025 a Eduardo Antonio Peña 
Hurtado como su delegado permanente 
para presidir el Directorio del banco pú-
blico BanEcuador B.P. La decisión quedó 
formalizada mediante el Decreto Ejecutivo 
No. 33.

La designación se sustenta en el artículo 
147, numeral 9, de la Constitución, que fa-
culta al Presidente de la República a nom-
brar a los funcionarios cuya designación 
le compete. Además, se ampara en el artí-
culo 373 del Código Orgánico Monetario 
y Financiero, que establece la estructura y 
conformación de los directorios de las enti-

dades financieras públicas.

Como parte del proceso, el Decreto tam-
bién dispone a la Secretaría General Jurí-
dica de la Presidencia ejecutar las gestiones 
administrativas necesarias para formalizar 
la designación, de acuerdo con la norma-
tiva vigente.

La medida entra en vigencia desde la fe-
cha de su suscripción y será publicada en 
el Registro Oficial. Con este nombramien-
to, el Ejecutivo busca fortalecer la gestión 
de BanEcuador, una entidad clave para el 
desarrollo financiero del sector productivo 
del país.

Eduardo Peña asume la presidencia 
del directorio de BanEcuador
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Los clientes de Telefónica, que maneja las 
marcas Tuenti y Movistar en Ecuador, no 
serán afectados tras el proceso de venta de 
acciones de la operadora Otecel. Si se com-
pleta la venta, los contratos, planes, cober-
turas y servicio técnico e incluso las deudas 
de los clientes se mantendrán.

Telefónica hizo la aclaración tras anunciar 
el proceso de desinversión en la región y en 
Ecuador. Las condiciones para los clientes 
no cambian porque tienen contratos con 
Otecel que es la operadora telefónica.

El traspaso, valorado en USD 380 millones, 
está sujeto a la firma de la nueva concesión 
con el estado por los próximos 15 años, que 
está pendiente desde 2022. Es la octava pró-
rroga y vence en un mes.

En caso de que se firme la concesión, el 

cambio de marcas comerciales no será in-
mediato. Telefónica puso de ejemplo a Co-
lombia, donde sigue operando Movistar, a 
pesar de haber anunciado, hace un año, que 
Tiggo iba a continuar con sus operaciones.

Le puede interesar: Ecuador prorroga la 
concesión de telefonía móvil de la mexica-
na Claro

La venta en Ecuador también depende de 
que las empresas obtengan las autorizacio-
nes de los organismos reguladores. Ellas 
deben informar de la transacción a la Super-
intendencia de Compañías y a la Agencia de 
Regulación de las Telecomunicaciones.

Telefónica controla el 28% del mercado de 
telefonía celular en Ecuador, con 5,2 mi-
llones de clientes, 90 centros de atención y 
tiendas y tiene 970 trabajadores.

Las exportaciones de Ecuador experimen-
taron un crecimiento del 11 % en el primer 
cuatrimestre de 2025 al registrar una factu-
ración de USD 12 191 millones hasta abril, 
gracias sobre todo a las exportaciones de 
productos no petroleros y no mineros, que 
se incrementaron en 24 %, con un valor de 
8 195 millones de dólares.

El total de las exportaciones no petroleras 
y no mineras representaron el 67 % de los 
envíos al exterior que hizo Ecuador durante 
estos meses.

Las exportaciones petroleras, por su parte, 
registraron una caída del 16 % durante es-

tos meses, al alcanzar los 2.877 millones de 
dólares.

Dentro de las exportaciones de productos 
distintos al petróleo y los minerales, el 51 
% corresponden a los productos del sector 
agrícola y agroindustrial, el 40 % al sector 
acuícola-pesquero y el restante se compone 
de manufacturas.

Fedexpor destacó que, entre enero y abril 
de 2025, el sector agrícola y agroindustrial 
tuvo un crecimiento de 35 %, comparado 
con 2024.

Los productos ecuatorianos que componen 
la canasta no petrolera y no minera más ex-
portados fueron el camarón (langostino), 
con 2.582 millones de dólares y un incre-
mento del 19 %; el cacao y sus derivados, 
con 1 623 millones de dólares y un creci-
miento en valor exportado del 100 %; y el 
banano, con 1 515 millones de dólares y un 
aumento de facturación del 12 %.

Mariscos y productos de mar
Las exportaciones de enlatados de pescado 
aumentaron en 15 %, mientras que el atún 

y el pescado redujeron su valor exportado 
en 12 %.

"Hasta abril de 2025, los primeros 10 pro-
ductos de exportación, compuestos prin-
cipalmente por productos de la oferta ali-
mentaria, sumaron más de 7.274 millones 
de dólares en ventas al exterior", resaltó el 
gremio.

En los cuatro primeros meses de este año, la 
Unión Europea (UE) fue el primer destino 
para la oferta no petrolera y no minera del 
Ecuador, con ventas por 2 067 millones de 
dólares, que representaron un aumento del 
33 %.

Detrás de la UE estuvo Estados Unidos, que 
con 2 065 millones de dólares registró un 
incremento del 40 %, en comparación con 
los mismos cuatro meses de 2024, mientras 
que con China se registró una facturación 
de USD 1 169 millones, lo que representó 
un crecimiento de apenas el 4 %.

Estos tres destinos concentraron el 65 % del 
valor exportado no petrolero y no minero 
del país.

Los 5,2 millones de usuarios de Mde Movistar 
y Tuenti no serán afectados tras la venta de Telefónica
Hay preocupación entre los abonados, tras el anuncio de la venta de las acciones a la empresa Millicom.

Las exportaciones de Ecuador 
crecen un 11 % en el primer cuatrimestre de 2025

El total de las exportaciones no petroleras y no mineras representaron el 67 % de los en-
víos al exterior que hizo Ecuador durante estos meses. Las exportaciones petroleras, por 
su parte, registraron una caída del 16 % .
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Karla Gaona, periodista ecuatoriana en Is-
rael, en diálogo con KCH FM Radio y KCH 
TV manifestó que se encuentra ya por dos 
años en Israel, llegó casi a inicios de la gue-
rra con el grupo extremista Hamas en pri-
mera instancia y, que en todo este tiempo se 
han cumplido los protocolos de seguridad, 
porque existe confianza en la tecnología del 
país y su ejército.
Gaona comentó que, ahora las diferencias 
de Israel son con Irán, teniendo en cuen-
ta que Irán es una potencia nuclear; indicó 
que ella trabaja en Israel en casa y cuando 
suenan las alarmas todos tienen que diri-
girse a los refugios. La periodista ecuatoria-
na mencionó que se ha atacado las estruc-
turas militares, los terroristas no ha llevado 
a cabo ataques a las ciudades y los civiles 
o, en zonas residenciales, como sí lo está 
haciendo Irán en Tel Aviv y Jerusalén; dijo 
que en las últimas horas Irán hizo detona-
ciones en una de las ciudades más impor-
tantes como puerto Haifa en Israel.
También señaló que uno de los impactos 
económicos de estos enfrentamientos es 
en el precio del petróleo como también el 
encarecimiento de los productos básicos de 
primera necesidad y, esto se va a sentir en 
las siguientes semanas porque el conflicto 
apenas tiene cuatro días y la escalada es 
mayor.  Que el presidente ruso Vladimir 
Putin sea el mediador entre Israel e Irán es 

un tanto complicado sostuvo, porque Putin 
invadió a Ucrania hace tres años y todavía 
no hay visos de solución alguna entre esos 
dos países. Esta guerra no cesa las incursio-
nes militares todavía; existen a pesar de ha-
ber un acuerdo denominado “de Estambul” 
para la entrega de cadáveres y presos entre 
ambos países.
En Israel, la figura que regula todo es el pri-
mer ministro Benjamín Netanyahu; Israel 
es un país que tiene un 50% de aceptación 
y 50% de rechazo que, en su momento, lle-
gó a debilitarse por las protestas contra el 
primer ministro, es decir, una mitad está de 
acuerdo en que se continúen los rescates de 
los secuestrados y la otra mitad rechaza las 
acciones de Netanyahu.
Además, dijo que en Israel se encuentran, 
aproximadamente, un millar de ecuato-
rianos distribuidos en diferentes ciudades, 
todos están a buen recaudo y siempre co-
municados, mientras esto ocurre la trans-
portación ha disminuido en las calles, los 
almacenes de víveres están abiertos, las cla-
ses se ha suspendido, muy poca gente en las 
calles; en su totalidad se cumplen los proto-
colos a rajatabla.
Cada vez que suenan las alarmas, las per-
sonas que habitan en las diferentes zonas 
residenciales tienen cincuenta segundos 
para refugiarse; para las personas que están 
de visita por primera vez, existe la dinámi-

KARLA GAONA: Israel es un pueblo solidario ante una emergencia

ca del apoyo y se refugian en los diferentes 
sitios establecidos, puede ser un edificio, 
una panadería, una sinagoga; Israel es un 
pueblo solidario ante una emergencia. Je-
rusalén que es una ciudad que abarca tres 
formas de vida, otros las llaman tres reli-

giones que son el islamismo, el cristianismo 
y el judaísmo, también han sufrido ataques 
de misiles; además Israel es un país muy 
pequeño, casi dos veces la provincia de Pi-
chincha y tiene siete frentes, no solamente 
con Irán y Hamás.

Karla Gaona, periodista ecuatoriana en Israel.

José Miranda, presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción.

José Miranda, presidente de la Cámara de 
la Industria de la Construcción, en diálogo 
con KCH FM Radio y KCH TV indicó que, 
dentro de la economía, la construcción jue-
ga un papel importante y que, desde el 2016 

la construcción no está reactivada; esto se 
ha repetido en varias ocasiones, tanto que 
el PIB en el 2016 y el 2017 llegó al 10,1%; 
hoy está en el 6,2% y eso significa que no hay 
obra pública; ocurrió de manera igual en el 

año 2023 y 2024 que registraron un aporte 
de casi 200 millones de dólares frente a paí-
ses como Colombia, Perú que han alcanzado 
más de 30.000 millones de dólares.
Miranda mencionó que solo el puerto de 
Chancay en Perú generó 3.000 millones de 
dólares y, eso significa que el sector de la 
construcción en Ecuador no se reactivado; 
se espera que el nuevo gobierno abra las 
puertas de la esperanza para este sector. 
Según el ministro de vivienda se esperan 
soluciones habitacionales en el país, como 
también a través de Alianzas Público-Pri-
vadas que impulsen algunos proyectos con 
la inversión privada extranjera. Se necesi-
tan recursos frescos para que el sector de la 
construcción pueda salir adelante. Recalcó 
que, de la totalidad de los socios de la Cá-
mara de la Industria de la Construcción el 
70% tiene sus vínculos con la obra pública 
y, apenas el 30% son constructores de obras 
privadas. En cuanto a la reducción del IVA, 
esto se aplica solo en dieciocho materiales 
de construcción y, sobre todo para vivien-
das de interés social.
Actualmente el Estado no tiene recursos 

para emprender en obras públicas y, es 
por eso que a través de las Alianzas Públi-
co-Privadas se hacen proyectos de cons-
trucción que luego entran a licitación y se 
busca financiamiento externo; lo que se 
conoce al momento son proyectos de vía 
mencionó José Miranda y piensa que esos 
proyectos van a dinamizar la construcción. 
Cabe indicar que son proyectos grandes, 
de montos grandes; el país se reactivará en 
obras públicas solo con inversión extranje-
ra y para eso el gobierno debe generar con-
fianza, seguridad jurídica y, ahora también 
seguridad física. Mencionó que ya se tiene 
que pensar en una nueva Ley de Contra-
tación y para eso han concurrido también 
a la Asamblea Nacional para poner a dis-
posición varios temas respecto al sistema 
de la contratación pública. Los anticipos 
para una obra en el orden del 40%, debe ser 
puntual para que no haya forma de darle 
cabida al lavado de activos por parte de ter-
ceras personas. Finalmente, indicó que las 
condiciones de riesgo deben ser favorables 
para que los inversionistas puedan respirar 
y venir a invertir.

JOSÉ MIRANDA: El país se reactivará 
en obras públicas solo con inversión extranjera
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“COSTARÍA AL MENOS 70 MILLONES”:

Sin dudas, uno de los grandes tema de mercado de pases. 
Está en la órbita de varios clubes y el interés de distintas 
instituciones es un hecho. En este caso, desde el Bayer Le-
verkusen hablaron y fueron tajantes sobre su posible salida. 
¿De quién hablamos? Piero Hincapié, está claro

Desde el club teutón hablaron sobre la chance latente y, por 
ahora, desmintieron cualquier tipo de posibilidad inmi-
nente de traspaso. Es más, prácticamente sacaron al Atléti-
co Madrid de la pelea por el zaguero ecuatoriano.

Ante la consulta de si había necesidad de vender del club 
Aspirina, Simon Rolfes, director deportivo, sostuvo: «No 
estamos obligados a ello. Solo despediremos a alguien si 
nos conviene, para así reforzar el equipo».

Por último, para ponerle un punto final a la situación, Rol-
fes concluyó: «Claramente seguimos confiando en Eddy 
Tapsoba y Piero Hincapié; son muy importantes para no-
sotros. Tapsoba tiene una cláusula de rescisión de 100 mi-
llones de euros; Hincapié costaría al menos 70 millones. 
Es poco probable que el Atlético de Madrid pueda permi-
tírselo».

La mañana de este lunes 16 de junio se dio a 
conocer que LigaPro ha llegado a un acuer-
do histórico para el fútbol ecuatoriano con 
su principal auspiciante, Ecuabet.

El día de mañana se realizará una rueda de 
prensa con el objetivo de informar todos 
los detalles que beneficiarán a los implica-
dos de nuestra competencia. Sin embargo, 

se ha podido conocer lo siguiente sobre 
esta negociación:

– Contrato por el mismo tiempo tiene un 
crecimiento de casi el 70%.

-Las negociaciones se dieron con mucha 
altura y cordialidad, con condiciones de 
parte y parte. La más destacable es que la 

marca pidió que si Miguel Ángel Loor ya 
no está al frente de LigaPro, ellos pueden 
dar por terminado el contrato ya que cual-
quiera no les da seguridad jurídica.

ANTES DE LIGAPRO:

PATROCINIO y PAUTA: 600k

DESDE LIGAPRO – PATROCINIO Y 
PAUTA:

Hasta este año, luego de 7 años, entre todas 
las marcas se ha aportado al fútbol 27.2MM

La posible noticia habla de un acuerdo de 
LigaPro con una sola marca por más de 55 
millones en un lapso igual de tiempo.

Carlos Tenorio dio la noticia de este lunes 16 de junio al 
prácticamente oficializar su candidatura para las próximas 
elecciones por la presidencia de la Federación Ecuatoriana 
de Fútbol.

La noticia fue revelada para el colega Roberto Omar Ma-
chado, donde incluso Tenorio confesó que tiene listo el 
plan para la mejora del fútbol en nuestro país.

Actualmente, ‘El demoledor’ es el Presidente de la Agre-
miación de Futbolistas y buscará dar el salto a FEF una vez 
finalice el periodo de Francisco Egas (diciembre 2026).

Director deportivo del Leverkusen 
reveló cuánto costaría una posible 
salida de Piero Hincapié

ACUERDO HISTÓRICO:

LigaPro renovó contrato con su principal auspiciante

DECIDIDO: 

Carlos Tenorio irá por 
la presidencia de la FEF en 
las próximas elecciones
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VUELVE ALEX RANGEL:

PSG goleó 4-0 al Atlético de Madrid en el inicio 
del Mundial de Clubes, y una de sus grandes 
figuras fue nuevamente Willian Pacho, quien 
además jugó los 90 minutos de este partido.

El defensa tricolor habló en el post partido 
para DSports:

SOBRE LA VICTORIA:

“Muy feliz, contento hemos trabajado bien. 
Logramos el primer objetivo que era ganar el 
debut. Al final nos adaptamos al calor, supi-
mos controlar mucho el balón y eso nos dio 
ventaja”

VISITA DE BECCACECE EN EL ESTADIO

“Muy contento porque el profe Beccacece 
siempre está con nosotros. Seguro ahora lo voy 
a saludar”

RUMORES DEL REAL MADRID

“Estoy feliz aquí y lo estoy disfrutando. PSG es 
un equipo maravilloso”

SALUDO A SU PAÍS

“Envío un fuerte abrazo a Ecuador y estoy feliz 
por la clasificación al mundial”.

PSG inició el Mundial de Clubes con una gran victoria de 
4-0 ante el Atlético de Madrid en Los Ángeles. Una vez 
terminado el partido surgió el rumor que el Real Madrid 
estaría interesado en Willian Pacho.

Ante esta noticia, durante una entrevista post partido en 
DSports le consultaron a Luis Enrique sobre esta posibili-
dad. El DT de los parisinos respondió:

”Es normal que quieran a nuestros jugadores, pero es di-
fícil sacárselos al PSG”. Dando a entender que el defensor 
ecuatoriano es intransferible.

Luego de la dura derrota ante Manta FC por LigaPro, Bar-
celona SC buscará la reinvindicación este miércoles 18 de 
junio al visitar a Liga de Quito por el partido que quedó 
pendiente de la fecha 7.

Para este compromiso el cuadro amarillo no podrá contar 
con Gustavo Vallecilla ya que acumuló 5 cartulinas amari-
llas. Sin embargo, se dio a conocer que Alex Rangel ya está 
100% recuperado y podrá ser tomado en cuenta.

Su último partido oficial fue el 26 de abril en Ambato cuan-
do los toreros se impusieron 1-0 ante Macará.

Barcelona Sporting Club alcanzó un 
acuerdo de palabra con el director téc-
nico español Ismael Rescalvo para que 
se convierta en el nuevo timonel tore-
ro, tras haberle notificado a Segundo 
Castillo que no continuará al mando 
del equipo por los malos resultados 
obtenidos.

Barcelona SC quedó eliminado de los 
torneos internacionales en el año de 
su centenario luego de quedar último 
en el grupo B de la Copa Libertadores. 
Tampoco alcanzó el playoff de la Copa 
Sudamericana.

Según informó el periodista César 
Luis Merlo, el club ecuatoriano llegó 
a un acuerdo de palabra con Ismael 
Rescalvo para que asuma la dirección 
técnica del primer equipo.

El siguiente paso es clave: Barcelona 
ahora negocia con Deportes Tolima la 
salida del entrenador español, que ac-
tualmente dirige al club colombiano.

Rescalvo ya tuvo una etapa en el fút-

bol ecuatoriano, cuando estuvo al 
frente de Emelec entre 2019 y 2022. 
También dirigió a Independiente del 
Valle. Su regreso al país se daría esta 

vez para tomar las riendas del Ídolo 
del Astillero, que busca reencaminar 
su proyecto deportivo para lo que res-
ta de la temporada 2025.

Ismael Rescalvo será oficializado en las 
próximas horas como nuevo DT de Barcelona

“ESTOY FELIZ AQUÍ Y LO ESTOY DISFRUTANDO”:

Willian Pacho tras el gran debut 
del PSG en el Mundial de Clubes Barcelona SC recupera 

al zaguero ecuatoriano 
para visitar a Liga de Quito

LO DEFIENDE 
Luis Enrique sobre salida de 
Pacho: “Es normal que quieran 
a nuestros jugadores, pero es 
difícil sacarlos del PSG”
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NIÑO MOI CAICEDO TITULAR:

Sin brillar, Chelsea le ganó 2-0 a Los 
Ángeles FC en el Mercedes-Benz Sta-
dium en la primera fecha de la fase de 
grupos del Mundial de Clubes 2025. 
Pedro Neto marcó el primer gol de los 
Blues a los 34′ de la primera mitad, 
y Enzo Fernández le puso el moño al 
partido a falta de 10′ para el final.

El encuentro no tuvo demasiado brillo 
para unos Blues que en el trámite do-
minaron los tiempos y la pelota, pero 
que pudieron haber sufrido más de la 
cuenta en Atlanta.

Es que el equipo de Maresca no mos-
tró gran superioridad, aunque tuvo 
más chances y fue efectivo. Hubo un 
pequeño tramo del encuentro en el 
que estuvo cerca de sufrir el empate 
por parte del equipo de la MLS, que 
apostó a replegarse y salir rápido du-
rante todo el encuentro, pero se animó 
a más con el encuentro cuesta arriba.

Chelsea comenzó avisando a los 18′, 
cuando un robo en la salida de los es-
tadounidenses le permitió a Nico Jac-

kson asistir a Madueke por izquierda, 
para que rematara cruzado abajo y 
exigiera a un Lloris que la tapó con 
sus rodillas. Y a los 20′, Cole Palmer 
probó en la medialuna con un rema-
te que se fue al techo del arco, dando 
cuenta de los espacios que empezaba 
a encontrar el equipo.

Pero recién a los 34′ logró inclinar la 
balanza a su favor. Fue tras un gran con-
traataque en el que Nico Jackson puso a 
correr a Pedro Neto, quien se escapó por 
izquierda, amagó el tiro yendo hacia el 
centro y le pegó un zurdazo seco y aba-
jo al primer palo de Hugo Lloris.

Hasta el gol, Chelsea manejaba la 
pelota y los tiempos, sí, aunque no 
dañaba demasiado a su rival. Y en el 
segundo tiempo el trámite pudo haber 
dado un vuelco.

Fue recién en el complemento que 
logró avisar LAFC y de manera peli-
grosa. Primero David Martínez esca-
pó de la marca de Cucurella y definió 
muy mal al primer palo. Luego Denis 

Bouanga llegó habilitado en el área y 
remató abajo al primer palo para que 
reaccionara Robert Sánchez, y pos-
teriormente fue el turno de Hollings-
head, quien remató desde afuera del 
área apenas por encima del travesaño.

El susto se completó con un gol fa-
llado abajo del arco por Mark Delga-
do tras un pase de Bouanga. Y fue el 
alerta definitivo de que Chelsea estaba 
en peligro.

Sin embargo, ahí cuando el equipo 
lo sintió, Enzo Fernández apagó el 
incendio. El argentino, quien ingresó 
en la segunda mitad, pisó el área por 
sorpresa y bajó una gran asistencia de 
Liam Delap, controlando con el pecho 
en un segundo y definiendo de zurda 
cruzado.

La conquista trajo alivio. Y Chelsea 
terminó quedándose con el partido 
por 2-0 en un estreno algo opaco para 
el campeón de la Conference League, 
en el grupo que completan Flamengo 
y Esperance de Túnez.

El ciclo del entrenador argentino duró un poco más de un 
año pero los flojos rendimientos del último tiempo y su si-
tuación apremiante en el Brasileirão precipitaron su salida.

El tricolor paulista está 14° en el campeonato brasileño, 
solamente un punto por delante de Internacional, que está 
en puestos de descenso en el 17° lugar de la tabla.

Zubeldía se irá de São Paulo tras haberlo dirigido en 85 
ocasiones desde abril de 2024: sumó 38 victorias, 27 em-
pates y 20 derrotas.

El año pasado terminó sexto en el Brasileirão y llegó hasta 
los cuartos de final de la Libertadores y la Copa de Brasil 
y fue semifinalista del Paulistão.

En el Morumbí ya se baraja un nombre para sucederlo en 
el cargo: Hernán Crespo, quien ya dirigió al equipo en 
2021 y alzó el Paulistão de ese año.

Finalmente, tras meses de ges-
tiones, el CS Emelec podrá ins-
cribir a sus recientes fichajes 
luego de terminar de pagar una 
última deuda que lo mantenía 
inhabilitado, por orden de la 
FIFA. En este caso, el acreedor 
era Leandro Vega, a quien la 
directiva azul le pagó todos los 
valores adeudados, según con-
firmó el periodista Gabriel So-
lórzano.

Con este pago, Emelec solo es-
pera por la habilitación por par-
te de FIFA, misma que se dará 
en los próximos días, y así poner 
fin a un sinnúmero de proble-
mas económicos que afectaron 
al club en los últimos meses.

El pago total de la deuda fue de 
$267.829,45, misma que se can-
celó dos partes:
1)$116,000.00
2)$151,829.45

Chelsea le ganó 2-0 a 
Los Ángeles F.C en el mundial de clubes

Emelec cancela totalidad de deuda a Vega y queda liberado en FIFA

Luis Zubeldía dejó de 
ser el DT de São Paulo
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El estadio Christian Benítez será el escena-
rio donde el próximo 19 de julio se inaugu-
re la segunda edición del Torneo Municipal 
Infanto-Juvenil LigaPro Kids, una iniciati-
va que aspira reunir a más de 15.000 niños, 
niñas y adolescentes en una competencia 
que afianza a Guayaquil como epicentro del 
fútbol formativo en el país.

El alcalde Aquiles Alvarez y el presidente 
de LigaPro, Miguel Ángel Loor, firmaron 
el convenio que da luz verde a este torneo 
de alto nivel, concebido como un semillero 
nacional por su organización profesional y 
proyección a largo plazo.

“Vamos a seguir ordenando los números, 
pero el torneo del 2026 vamos a ponernos 
una meta un poquito más fuerte (…) quere-
mos llegar a los 18.000 niños mínimo”, anun-
ció Alvarez, al destacar que este año la inver-
sión crece de USD 1,1 a cerca de 1,4 millones, 
en respuesta al incremento de participantes y 
al fortalecimiento logístico del certamen.

Una de las novedades será la entrega gra-
tuita de la tarjeta Guayaca Sport a todos los 
jugadores de hasta 14 años, lo que les per-
mitirá movilizarse sin costo en la Metrovía 
hacia entrenamientos y partidos. “Esta ini-
ciativa llena de orgullo a nuestra adminis-
tración porque va en la línea de reconstruir 

el tejido social”, afir-
mó el Burgomaes-
tre, al recordar que 
el torneo culminará 
a inicios de 2026, 
cuando Guayaquil 
será Capital Ameri-
cana del Deporte.

Loor, por su parte, 
valoró el alcance 
de la primera edi-
ción. “El Torneo 
ha impactado po-
sitivamente en más 
de 60.000 personas 
cada fin de semana”, 
señaló, subrayando 
que los chicos “se 
han sentido futbolis-
tas profesionales gra-
cias al formato que 
incluye chequeos 
médicos, uniformes, 
arbitraje de primera, 
y el parche representativo del certamen”.

En esta nueva temporada, los encuentros 
serán grabados con un sistema de cáma-
ras de casi 300 grados, permitiendo obte-
ner métricas de rendimiento individual y 
colectivo, además de facilitar el scouting 

técnico. “Son decenas de miles de perso-
nas involucradas a través de una actividad 
completamente sana, que aleja a la gente 
de los problemas y los vicios y los malos 
pasos, sino estar netamente dedicados a la 
práctica del fútbol, que es el deporte evi-
dentemente más importante del país, más 
atractivo”, agregó Loor.

Los partidos se disputarán en canchas de 
Parque Samanes, Ferroviaria, Mucho Lote, 
Cisne 2, Complejo Fertisa y Unión de Ba-
naneros. Las inscripciones pueden realizar-
se presencialmente en la Municipalidad de 
Guayaquil y en Parque Samanes, o de for-
ma virtual enlace.

Más de 15.000 niños saltarán a la cancha 
en la segunda edición del Torneo LigaPro Kids
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Como parte de los compromisos 
por fortalecer los controles en la 
ciudad, el eje de seguridad muni-
cipal lideró la tarde de este viernes 
un operativo de control del espacio 
público en el sector de la Bahía.

En la acción participaron de forma 
coordinada la Dirección General 
de Mercados y Asignaciones, Di-
rección General de Justicia y Vigi-
lancia, y Agentes de Control Muni-
cipal de Segura EP y de la Agencia 
de Tránsito Municipal (ATM).

El operativo recorrió desde la Av. 
Olmedo hasta la Av. Colón, a lo 
largo de la calle Villamil, conocida 
popularmente como La Cadena, y 

la Av. Malecón Simón Bolívar.

Como resultado, se retuvieron 10 
motocicletas estacionadas en zonas 
no permitidas. Los vehículos fue-
ron trasladados hasta los patios de 
la ATM, donde los propietarios po-
drán retirarlos una vez que cumplan 
con el respectivo pago de multas.

También se procedió al retiro de 
libadores y de comerciantes no 
regularizados. De esta forma, la 
Gran Corporación Municipal en-
foca sus esfuerzos en coordinar 
acciones para recuperar los espa-
cios públicos en favor de la libre 
movilidad ciudadana y seguridad 
ciudadana.

Seis meses después de la visita del alcalde 
Aquiles Alvarez a la Terminal de Transfe-
rencia de Víveres (TTV) las mejoras com-
prometidas por el Municipio ya son una 
realidad. Infraestructura renovada, vías 
rehabilitadas, nueva tecnología y mayor 
seguridad fortalecen la actividad comercial 
en este punto estratégico, considerado el 
más grande del país con 660 puestos distri-
buidos en 20 andenes.

Durante el recorrido realizado el 14 de di-
ciembre de 2024, el Burgomaestre escuchó 

directamente a los comerciantes, quienes so-
licitaron intervenciones urgentes para opti-
mizar el funcionamiento del mercado. Hoy, 
esos pedidos se traducen en acciones con-
cretas, que benefician a miles de personas 
que trabajan y acuden a diario al también 
conocido Mercado Mayorista Montebello

Uno de los avances es la rehabilitación de 
las vías internas del mercado. Más de 300 
metros fueron asfaltados tras más de seis 
años sin intervención, lo que ha facilita-
do la movilidad de camiones y visitantes. 

“Antes las vías estaban obstruidas, ahora 
hay nuevo asfalto y ya hay bastante movi-
miento. Las entradas y salidas con las ga-
ritas nuevas funcionan bastante bien. Los 
usuarios tienen la ventaja de entrar y salir 
más rápido”, destacó el comerciante Vicente 
Narváez.

La Dirección de Obras Públicas ejecuta ac-
tualmente la ampliación y modernización 
de las garitas de salida para vehículos livia-
nos, trabajos que presentan un avance del 
90%. Estas estructuras ahora cuentan con 

ventanas y puertas blindadas, además de un 
nuevo sistema eléctrico.

Como parte del mejoramiento integral del 
recinto, se construyó un cerramiento peri-
metral y se rehabilitó un bloque de oficinas 
administrativas. La inversión en estos tra-
bajos asciende a USD 163.000.

En el ámbito de la seguridad, se estableció 
una alianza con una cooperativa financiera 
que ofrece servicios de recaudación dentro 
del mercado, lo que evita que los comer-
ciantes transporten efectivo fuera del re-
cinto. A esto se suma la coordinación con 
Segura EP para la vigilancia con 21 cámaras 
activas.

En respuesta a los pedidos ciudadanos, 
se instalaron 9 cajeros automáticos para 
el cobro vehicular en puntos estratégicos, 
lo que ha reducido los tiempos de salida. 
“Han mejorado las vías, garitas, ya están 
los cajeros nuevos funcionando mejor (…) 
antes teníamos quejas, los clientes cayeron 
en baches, esto nos ha ayudado bastante en 
ir mejorando”, destacó Marisol Sisalima, 
quien considera que el TTV es el “pulmón 
principal” de la fuente de alimentos de 
Guayaquil.

Operativo permitió la retención de 10 motocicletas 
y recuperación del espacio público en el sector de la Bahía

Mejoras en infraestructura y vialidad revitalizan la 
actividad comercial en la Terminal de Transferencia de Víveres
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Más de 30 mil fanáticos de cómics, series, 
cine y videojuegos asistieron a la Comic 
Con 2025, realizada en el Centro de Con-
venciones de Guayaquil. El evento fue aus-
piciado por el Municipio, a través de la Di-
rección de Turismo, con el fin de impulsar 
actividades que dinamicen la economía lo-
cal y promuevan a la ciudad como un desti-
no cultural y de entretenimiento.

Uno de los stands más visitados fue el de 
la campaña “Adoptamos Humanos”, im-
pulsada por la Dirección de Protección de 
los Derechos de los Animales. La presencia 
de un grupo de perros rescatados captó la 
atención de los asistentes quienes apren-
dieron más sobre esta estrategia que busca 
enfrentar la indiferencia social, la sobrepo-

blación y el maltrato animal.

Lizbeth Zumba y su padre completaron 
el formulario de adopción e iniciaron un 
proceso de evaluación, que contempla la 
revisión del entorno y las condiciones del 
futuro hogar. “Se sentiría lindo tener un 
acompañante de vida”, manifestó sobre la 
posibilidad de tener su primer animal de 
compañía.

El padre de Lizbeth se mostró emociona-
do al saber que el Municipio entrega a los 
animales con atención veterinaria gratuita 
de por vida, vacunas, desparasitación, es-
terilización oportuna y una placa de iden-
tificación. “Muy bueno porque ayuda a las 
personas que necesitan perritos a tenerlos 

bien”, señaló.

La Comic Con 2025 también contó con la 
presencia de reconocidos artistas interna-
cionales como Humberto Vélez, voz de Ho-
mero Simpson; Pepe Toño Macías, intérpre-
te en español de personajes como Deadpool 
y Capitán América; y los actores Steven John 
Ward, Josh Radnor y Taz Skylar.

Esta cita forma parte de una estrategia 
más amplia de la Dirección de Turismo, 
que busca consolidar a Guayaquil como 
un polo de atracción para convenciones, 
congresos y reuniones internacionales, di-
namizando distintos sectores productivos.

Guayaquil vuelve a abrir las puertas a la 
creación artística con la edición número 64 
del Salón de Julio, Fundación de Guayaquil, 
uno de los certámenes más emblemáticos 
del país, que este año presenta un formato 
renovado, más inclusivo y con USD 30.000 
en premios. El Cabildo porteño, a través 
de su Dirección de Patrimonio Cultural, 
anuncia que las inscripciones permanece-
rán abiertas hasta el 25 de junio de 2025.

Durante más de seis décadas, el Salón de 

Julio ha sido el espacio donde confluyen 
generaciones, estilos y propuestas que mar-
can el pulso del arte visual ecuatoriano. En 
2025, este encuentro histórico se transfor-
ma para dar cabida tanto a artistas consa-
grados como a nuevos talentos, bajo una 
estructura que reconoce la trayectoria y 
apuesta por lo emergente.

Organizado por el Museo Municipal, el 
concurso está abierto a artistas visuales 
ecuatorianos y a extranjeros con más de 

dos años de resi-
dencia en Ecua-
dor. Esta edición 
introduce dos 
categorías dife-
renciadas, con 
requisitos espe-
cíficos y premios 
importantes:

Categoría Trayec-
toria: Para artistas 
con al menos diez 
años de experien-
cia artística y pre-
sencia en exposi-
ciones relevantes. 
Se requiere un 
portafolio visual, 

documentación sobre exposiciones pasa-
das y, en caso de no contar con piezas en 
colecciones públicas, una carta de respal-
do. Al ganador del primer lugar se otorga 
USD15.000 y al segundo lugar USD10.000.

Categoría Emergente: Destinada a artistas 
jóvenes con propuestas innovadoras que 
estén comenzando a construir su carrera 
en el arte visual. Estos deben presentar un 
portafolio visual y pruebas de participación 
en exposiciones emergentes o proyectos 
autogestionados. Se premiará al primer lu-

gar con USD 3.000 y al segundo lugar con 
USD 2.000.

Los detalles completos de los requisitos, 
junto con el formulario de inscripción, 
están disponibles en el sitio web oficial: 
www.salondejulio.com.ec. La inscripción 
es completamente en línea y se realiza a 
través del portal oficial del certamen. Para 
facilitar el proceso, los interesados pueden 
consultar cualquier duda o inquietud a tra-
vés del correo electrónico salondejulio@
guayaquil.gob.ec.

“Adoptamos Humanos”, la campaña 
del Municipio que atrajo miradas en la Comic Con

Salón de Julio 2025 recibe inscripciones 
hasta el 25 de junio con más premios y nuevas categorías
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Los pasados 7 y 8 de junio, Guayaquil fue 
sede de la novena edición de Expotienda, la 
feria más importante del Ecuador dedicada 
a las tiendas de barrio. Organizado por la 
Asociación Red Ecuatoriana de Tenderos 
(RET), el evento reunió a más de 7.000 ten-
deros en el Centro de Convenciones, co-
nectándolos con las principales marcas del 
país, nuevas tecnologías y soluciones prác-
ticas para hacer crecer sus negocios.
Una de las principales novedades fue el 
lanzamiento de nuevas oportunidades de 
negocio, pensadas para ayudar a la reac-
tivación económica del canal tradicional, 
especialmente frente al avance de los mo-
delos de hard discount y las limitaciones de 
financiamiento. Entre estas oportunidades 
destacó el lanzamiento oficial de FEDE-
BET, una propuesta innovadora desarrolla-
da gracias a un convenio entre la Asocia-
ción y la Federación Deportiva del Guayas 
(FEDEGUAYAS).
FEDEBET es un modelo de negocio que 
permite a las tiendas de barrio convertirse 

en ZONAS FEDEBET, generando ingre-
sos adicionales sin necesidad de inversión 
inicial, simplemente aprovechando el flujo 
diario de sus clientes. Lo recaudado bene-
ficia directamente tanto al tendero como 
al deporte local, creando una sinergia po-
sitiva entre economía popular y desarrollo 
deportivo.
Durante la feria también estuvieron pre-
sentes las principales marcas de consumo 
masivo del país, ofreciendo promociones 
exclusivas, lanzamientos de productos y 
oportunidades directas de negociación con 
los tenderos, reafirmando su apuesta por el 
canal tradicional.
Además, Expotienda ofreció talleres prác-
ticos gratuitos, asesoría técnica, y acceso 
a herramientas digitales, consolidándose 
como una plataforma clave para la profe-
sionalización del tendero ecuatoriano, que 
representa el sustento directo de más de 
400.000 familias y genera más de 1,2 millo-
nes de empleos indirectos en el país.
El ingreso fue gratuito para tenderos y pro-

Guayaquil fue el epicentro del cdel comercio 
minorista con la novena edición de Expotienda

• Más de 7.000 tenderos participaron en la feria más importante del país dedicada al canal tradicional.
• Uno de los principales anuncios fue el lanzamiento de nuevas oportunidades de negocio para dinamizar 
los ingresos de las tiendas de barrio.
•	 Se	presentó	oficialmente	FEDEBET,	un	modelo	que	impulsa	la	reactivación	económica	del	canal	tradicio-
nal y al mismo tiempo apoya al deporte.

En su misión de continuar innovando y 
brindando un servicio diferencial, Seguros 
Alianza anuncia la mejora integral de su 
portafolio de asistencia de la mano de GEA, 
su socio estratégico. Estas mejoras no solo 
elevan los niveles de cobertura y atención 
al cliente, sino que incorporan soluciones 
tecnológicas, emocionales y prácticas que 
transforman la experiencia del asegurado 
ante una emergencia.

Las novedades incluyen un aumento signi-
ficativo en los montos cubiertos por even-
to, ampliación de servicios como cerrajería, 
grúa, mecánica ligera y asistencia legal in 
situ sin

límite de eventos, así como la incorpora-
ción de nuevos beneficios como segundos 
traslados locales, coordinación médica in-
mediata y cobertura en más ciudades del 
país.

Dentro de la propuesta de fortalecimiento, 
Seguros Alianza ahora integra en su póliza 
vehicular el producto de asistencia al hogar 

de manera gratuita, incluyendo servicios 
como médico a domicilio, handyman (ayu-
da para reparaciones menores en el hogar), 
pick up & delivery (envío y recogida de 
productos o encargos), y atención veteri-
naria de emergencia para mascotas. Una 
visión centrada en la familia, el bienestar y 
la tranquilidad.

“El respaldo de GEA fortalece nuestra pro-
mesa de servicio y eleva el estándar de lo 
que un seguro puede ofrecer. Cuando una 
persona sufre un accidente o una avería, 
necesita más que una grúa; necesita conten-
ción, orientación y soluciones inmediatas. 
Por eso, esta alianza no sólo es operativa, 
sino profundamente humana y estratégica”, 
destacó María Augusta Lucio, Gerente de 
Desarrollo de Negocio de Seguros Alianza.

Con estas acciones, Seguros Alianza reafir-
ma su liderazgo en innovación y servicio al 
cliente en Ecuador. La compañía continúa 
construyendo una experiencia aseguradora 
integral, eficiente y empática, al servicio de 
los ecuatorianos.

Nuevas soluciones para un servicio más ágil, humano e innovador

Seguros Alianza y GEA refuerzan su alianza 
para elevar la experiencia de asistencia a los asegurados

De izquierda a derecha:Esteban Leiva, Gerente Comercial Regional de Seguros Alian-
za; José Gómez, Director Comercial de GEA, María Augusta Lucio, Gerente de Desa-
rrollo de Negocios, Michael Tauton, Gerente Comercial de GEA y Marcelo Galiano, 
Subgerente General de Seguros Alianza.

● GEA es el proveedor estratégico que fortalece el portafolio de Seguros Alianza consoluciones integrales.
● El fortalecimiento de la alianza permite beneficios significativos dentro del servicio de asistencia vial, como asistencia para mascotas, Pick up & 
Delivery y Handyman, entre otros.
● Con estas mejoras, Seguros Alianza refuerza su visión de ser líder en servicio e innovación.

pietarios de negocios de consumo masivo, 
quienes accedieron con pase de cortesía o 

presentando su RUC/RIMPE o una factura 
reciente de proveedor.
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Fundación Metrofraternidad, con más de 38 
años de trayectoria, reafirma su compromiso 
con la salud infantil en Ecuador. En lo que va 
del año, ha gestionado más de 70 cirugías pediá-
tricas de alta complejidad, más de 550 citas mé-

dicas de especialidad y más de 830 atenciones 
oftalmológicas para prevenir la ceguera infantil, 
como parte de su labor continua por garantizar 
el acceso a una salud digna y oportuna a niños, 
niñas y adolescentes en situación de vulnerabi-

lidad.

Metrofraternidad trabaja de la mano con una red 
de aliados estratégicos y, junto al cuerpo médi-
co voluntario del Hospital Metropolitano, faci-
lita el acceso a cirugías de alta y mediana com-
plejidad para pacientes de entre 0 y 18 años que 
cuentan con diagnóstico médico, pero no con 
cobertura de seguro público o privado. A través 
de sus tres programas principales —Cirugías de 
Alta Complejidad, Prevención de Ceguera In-
fantil y Brigadas Médicas— la Fundación trans-
forma la vida de cientos de familias cada año.

“Cada cirugía representa una oportunidad con-
creta de vida. Detrás de cada número hay una 
historia, una familia, un niño que puede volver 
a caminar, ver o respirar con normalidad. Este 
año, nuestro compromiso es superar las 260 ci-
rugías y llegar a más rincones del país”, señaló 
Patricia Solano, administradora general de Fun-
dación Metrofraternidad.

Este crecimiento no sería posible sin el apoyo 
de personas y empresas comprometidas. Metro-
fraternidad cubre al menos el 60% del costo to-
tal de cada procedimiento gracias a su gestión, 
al trabajo voluntario y a convenios con progra-

mas de responsabilidad social. El 40% restante 
se financia a través del aporte de donantes, y 
con una contribución simbólica de las familias, 
determinada tras una evaluación socioeconómi-
ca, de manera que se asegure la recuperación 
de cada paciente en una relación de correspon-
sabilidad.

La Fundación invita a sumarse a esta causa: 
cada donación permite que un niño tenga una 
nueva oportunidad de vivir con dignidad. Las 
contribuciones se pueden dirigir a la cuenta 
corriente 3063270104 del Banco Pichincha, a 
nombre de Fundación Metrofraternidad, RUC

1790850234001. Cada aporte se destina direc-
tamente a los procedimientos quirúrgicos de ni-
ños, niñas y adolescentes beneficiarios.

Además, la Fundación mantiene abiertos sus ca-
nales para recibir nuevos casos. Si una familia 
conoce a un niño o adolescente que requiera una 
cirugía de alta complejidad, puede contactarse 
al 0958645488 y enviar el diagnóstico para ini-
ciar el proceso de evaluación. Para los pacien-
tes que viven fuera de Quito, Metrofraternidad 
cuenta con aliados que brindan alojamiento y 
apoyo logístico durante el tratamiento.

Cada vez más mujeres en Ecuador toman de-
cisiones informadas sobre su salud reproducti-
va, entendiendo que una adecuada preparación 
médica antes de la concepción es clave para un 
proceso gestacional exitoso. La consulta pre-
concepcional es una de las herramientas más 
valiosas dentro del enfoque preventivo de la 
salud reproductiva. Su objetivo es optimizar las 
condiciones de salud antes de la concepción, 
disminuyendo riesgos maternos, obstétricos y 
fetales, y promoviendo una experiencia gesta-
cional más segura y saludable.
En Ecuador, según cifras del Ministerio de 
Salud Pública, anualmente se reportan más de 
200.000 nacimientos. Sin embargo, aún exis-
ten riesgos que podrían prevenirse si existiera 
un control médico previo al embarazo, en ese 
sentido, la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) señala que hasta un 30% de las compli-
caciones en el embarazo podrían prevenirse con 
una planificación médica adecuada antes de la 
concepción.
“Prepararse para la maternidad permite identi-
ficar riesgos a tiempo, corregir hábitos, fortale-
cerse físicamente y emocionalmente. Además, 
es una oportunidad para iniciar esta etapa con 
mayor seguridad, reduciendo complicaciones y 
favoreciendo el desarrollo saludable del bebé. 
Promover estas prácticas es clave para trans-
formar la forma en que abordamos la salud 
reproductiva en nuestra sociedad”, explica de 
Andrea Cevallos, Jefe de salud ocupacional de 
PraxMED
El control preconcepcional tiene varios objeti-
vos concretos:
●Evaluar el estado general de salud de la mujer.
●Detectar y tratar condiciones médicas que 
puedan afectar la fertilidad o el embarazo.
●Establecer un plan personalizado de cuidados 
prenatales.
●Optimizar factores nutricionales, emocionales 
y sociales.
●Disminuir el riesgo de complicaciones durante 

el embarazo y el parto.
●Promover hábitos de vida saludables 
Recomendaciones médicas esenciales antes de 
buscar un embarazo
A diferencia de un chequeo médico general, la 
consulta preconcepcional está orientada a detec-
tar factores que pueden influir directamente en 
la fertilidad, el embarazo y la salud fetal
La especialista de PraxMED recomienda los 
siguientes chequeos antes de planificar la ma-
ternidad:
●Evaluación ginecológica integral: 

1.Examen físico y ginecológico completo.
2.Papanicolaou (detección precoz de lesiones 
cervicales).
3.Ecografía transvaginal o pélvica.
4.Deteccion de infecciones vaginales.
5.Descarte de enfermedades de transmisión se-
xual (VIH, sífilis, clamidia, VPH, etc.)

●Exámenes de laboratorio: 

1.Hemograma completo (anemias, infecciones).
2.Glucosa en ayunas y hemoglobina glicosilada 
(riesgo de diabetes).
3.Perfil tiroideo (TSH, T4 libre) — importante 
para la ovulación y desarrollo neurológico fetal.
4.Perfil lipídico (colesterol y triglicéridos).
5.Marcadores nutricionales: Hierro y ferritina 
(reserva de hierro) Ácido fólico y vitamina B12 
(prevención de defectos del tubo neural).
6..Vitamina D y calcio (salud ósea y metabó-
lica).

●Actualización del esquema de vacunación: 
especialmente contra rubéola, hepatitis B y va-
ricela.

●Evaluación psicológica
Evaluación psicológica breve o tamizaje de an-
siedad/depresión.
Espacio para explorar el deseo materno, temo-

res y apoyo emocional.

●Evaluacion nutricional
evaluaciòn estado nutricional actual 
Recomendaciones personalizadas para peso sa-
ludable, suplementación y hábitos alimenticios.

●Control de enfermedades preexistentes: 
Diabetes, hipertensión, trastornos autoinmunes, 
epilepsia o asma deben estar controlados antes 
del embarazo, ya que pueden afectar la fertili-
dad o generar complicaciones gestacionales.e
Revisión y ajuste de medicamentos que puedan 
ser teratogénicos (dañar al bebé en desarrollo).
Algo fundamental en este proceso, es la con-
sulta preconcepcional, esta evaluación médica 
integral permitirá a la mujer conocer su estado 
de salud antes del embarazo. Durante este espa-
cio, se identifican posibles factores de riesgo y 
se diseñan planes personalizados de cuidados, 
señaló Andrea Cevallos, Jefe de salud ocupacio-

nal de PraxMED
La preparación para la maternidad es una inver-
sión en salud, tanto para la madre como para el 
futuro bebè y en la estabilidad familiar a largo 
plazo. Anticiparse a los posibles riesgos, opti-
mizar la salud y acceder a información clara 
y confiable fortalece la capacidad de vivir la 
maternidad con mayor confianza, autonomía y 
bienestar.
Prepararte para la maternidad es una decisión 
poderosa. No solo ayuda a prevenir complica-
ciones médicas, sino que también te permite co-
menzar esta etapa con más seguridad, equilibrio 
y salud.
“La maternidad no empieza con una prueba 
positiva, empieza con una decisión informada. 
Prepararse es un acto de amor propio y de res-
ponsabilidad con la vida que está por venir”, 
concluye Andrea Cevallos, Jefe de salud ocupa-
cional de PraxMED

Listas para la maternidad: 
los chequeos esenciales antes de quedar embarazada

Cada cirugía cuenta: Fundación Metrofraternidad 
acelera su impacto en la salud infantil del Ecuador
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En un emotivo gesto de solidaridad y compro-
miso social, la empresa Italcol realizó la dona-
ción de cerca de 2.000 pollitos bebés a familias 
del cantón Junín, como parte de un proyecto 
impulsado por la Fundación Sonrisas Sin Ba-
rreras, dirigida por la directora  Cinthia Carbo.

Esta iniciativa busca fomentar el emprendi-
miento productivo desde los hogares, for-
taleciendo las economías familiares a través 
de la crianza de aves como una alternativa 

sostenible. La entrega de los pollitos repre-
senta más que una ayuda momentánea: es 
una oportunidad para que decenas de fa-
milias juninenses puedan iniciar pequeños 
negocios, generando ingresos y promo-
viendo el desarrollo comunitario.

“La solidaridad de Italcol no solo llega 
como una ayuda material, sino como una 
semilla de esperanza. Cada pollito entrega-
do es una oportunidad para que nuestras 

familias trabajen 
por un futuro mejor 
desde sus propios 
hogares. Gracias por 
creer en el poder 
transformador de 
nuestras comunida-
des”, señaló Cinthia 
Carbo, directora de 
la fundación.

La Fundación Son-
risas Sin Barreras 
ha venido desa-
rrollando diversos 

proyectos de impacto social en el cantón, 
enfocados en educación, emprendimiento 
y acompañamiento comunitario, con un 
enfoque especial en el empoderamiento de 
mujeres y jóvenes.

Este proyecto reafirma el poder de la cola-
boración entre el sector privado y las orga-
nizaciones sociales para generar cambios 
reales en los territorios.

Italcol dona cerca de 2.000 pollitos a familias de 
Junín en alianza con la Fundación Sonrisas Sin Barreras

Como parte de las actividades por el Mes del Manabitismo,  
este domingo 22 de junio se desarrollará el Festival del Ce-
viche en la ciudad de Jipijapa, donde expositores gastronó-
micos de esta zona pondrán de manifiesto la exquisitez de 
este plato ancestral manabita.

El evento se desarrollará, a partir de las 10h00 en la pla-
zoleta La Libertad, ubicada en el centro de Jipijapa, en las 
calles 9 de octubre entre Bolívar y Sucre.

El Festival estará lleno de música y tradiciones, y empren-
dedores de la provincia también expondrán sus productos 
durante este día. Se contará con la presentaciones artísticas 
y danza tradicional. La jornada cerrará con la presentación 
de la orquesta Los Diamantes.

El evento es impulsado por la Prefectura de Manabí en 
articulación con el GAD Municipa de Jipijapa, contará 
con la participación de 25 servidores gastronómicos y 25 
emprendedores que se encargarán de mostrar lo mejor de 
nuestro sabor, y en donde se destacará el famoso ceviche 
de Jipijapa en sus diversas presentaciones.

El domingo 22 de junio será el Festival de Ceviche en Jipijapa
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La Cumbre Latinoamericana de Inversión de 
Impacto (CLIIQ), organizada por IMPAQTO, 
un espacio de encuentro con propósito, en su 
VII edición reunió a emprendimientos compro-
metidos con el desarrollo sostenible y la trans-
formación social, quienes compartieron sus 
historias y aspiraciones. Estos proyectos buscan 
no solo atraer inversión, sino también escalar su 
producción local, generar empleo digno y forta-
lecer las economías comunitarias. Marcas como 
Galletti, Witoca, Canopy Bridge, entre otras, de-
mostraron que es posible crear valor con propó-
sito, apostando por un crecimiento que prioriza 
a las personas y al planeta. 

Daniela Peralvo, co CEO de IMPAQTO, desta-
có: “Este 2025 hemos dado un paso firme hacia 
una nueva etapa, una nueva estrategia que nace 
desde la escucha activa, desde las conversacio-
nes con emprendedoras que enfrentan barreras 
estructurales para crear, liderar y transformar. 
Nace también desde un entendimiento profun-
do de que no hay sostenibilidad sin equidad, no 
hay innovación sin justicia, y no hay impacto si 
no transformamos los sistemas que excluyen”.
CLIIQ 2025 se consolidó como un espacio para 
crear conexiones auténticas y fomentar colabo-
raciones transformadoras. A lo largo del evento, 
los participantes formaron parte de sesiones ple-
narias, paneles y talleres en torno a tres pilares 
fundamentales:
Equidad de género y acción climática: Impul-

sando el liderazgo de las mujeres en iniciativas 
ambientales y sostenibles.
Innovación tecnológica y desarrollo sostenible: 
Explorando el rol de la tecnología como herra-
mienta clave frente a retos sociales y ambienta-
les.
Redes y comunidad para el emprendimiento de 
impacto: Reforzando la importancia de cons-
truir comunidades colaborativas que generen 
soluciones colectivas.

En el primer panel, Gustavo Manrique, Líder 
ambiental fundador de Sambito, resaltó: “Amé-
rica Latina es tan rica como cualquier país del 
mundo, con la diferencia de que nuestra mone-
da se llama biodiversidad viva. Y el capital natu-
ral es la moneda de cambio que tenemos todos 
nosotros hoy en día. No se trata solo de lo que 
podemos extraer, sino de lo que podemos con-
servar, proteger y valorar desde una perspectiva 
sistémica. Esa es la verdadera riqueza de nuestra 
región”. 

“Nosotros estamos convencidos de que lo que 
hay que hacer es lo bueno, es lograr la banalidad 
del bien. Es decir, generar ambientes, procesos, 
culturas, empresas y movimientos donde hacer 
el bien sea vital, parte de la esencia de lo que ha-
cemos”, añadió Leonardo Maldonado, Cofunda-
dor de Gulliver.

Para emprendedores como Paola Carrillo, re-

presentante de Canopy Bridge: “Este espacio es 
muy valioso porque nos permite contar la histo-
ria detrás de productos naturales y sostenibles 
que nacen en la Amazonía. Buscamos aliados e 
inversión para seguir trabajando de la mano de 
comunidades del bosque, abrir nuevos merca-
dos y demostrar que es posible generar ingresos 

cuidando la selva”.
CLIIQ 2025 reafirmó el compromiso de IMPA-
QTO y sus aliados con la construcción de una 
América Latina más justa, equitativa y soste-
nible. La cumbre sirvió como plataforma para 
inspirar, conectar y activar a la comunidad de 
inversión de impacto en la región.

CLIIQ 2025 la Cumbre que impulsa la inversión 
de impacto en América Latina celebró su VII edición

Participantes de la VII Cumbre Latinoamericana de inversión de Impacto (CLIIQ) 2025

En esta VII edición contamos con la participación de más de 250 asistentes de 18 países y cerca de 70 ponentes nacionales e internacionales. 
Durante los días 4 y 5 de junio CLIIQ recibió emprendedores, inversionistas y representantes de organizaciones para construir nuevas oportuni-
dades de colaboración.
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Miguel Uribe fue trasladado 
de urgencia a cirugía por 
sangrado cerebral agudo
La Fundación Santa Fe de Bogotá informó que Miguel 
Uribe Turbay fue llevado de forma urgente a una 
nueva intervención neuroquirúrgica esta mañana, tras 
detectarse un sangrado intracerebral agudo.

CORTOS KCH FM RADIO

El papa León XIV retoma una 
práctica de más de 500 años 
suspendida por Francisco

El papa León XIV ha reactivado una antigua tradi-
ción que había quedado en pausa durante más de una 
década: el pago único al personal del Vaticano por su 
labor durante el período de sede vacante

Confirman oficialmente el mayor 
yacimiento de cobre, oro y plata 
descubierto en las últimas tres 
décadas: está en Latinoamérica

En las próximas semanas, se cree que la economía de 
un país al sur de Latinoamérica podría registrar un giro 
positivo, con un aumento de las inversiones extranjeras 
y otros beneficios derivados del reciente hallazgo de un 
yacimiento de cobre, oro y plata.

El conflicto empezó el viernes cuando el 
ejército israelí lanzó un ataque sin prece-
dentes contra Irán con el objetivo decla-
rado de evitar que se dote de armas nu-
cleares.

Después de décadas de guerra indirecta y 
operaciones puntuales, se trata de la pri-
mera vez que los dos países se enfrentan 
militarmente con tanta intensidad.

En Tel Aviv, imágenes de AFPTV mostra-
ron edificios destrozados donde los bom-
beros buscaban posibles sobrevivientes. 
Los proyectiles también alcanzaron Pe-
taj-Tikva, Bnei-Brak, cerca de Tel Aviv, y 
Haïfa, en el norte del país.

Los Guardianes de la Revolución, el ejér-
cito ideológico de Irán, celebraron el 
«éxito» de los ataques y anticiparon que 
continuarán con «operaciones eficaces y 
más devastadoras contra objetivos vitales 
israelíes».

En respuesta, el ministro israelí de Defen-
sa, Israel Katz, advirtió que los pobladores 
de Teherán «pagarán el precio» por los 
ataques iraníes contra civiles de su país.

Los ataques de Israel del lunes apuntaron 
varios puntos a lo largo de Irán, después 
de bombardear la capital, la ciudad sagra-
da de Mashhad (noreste) e instalaciones 
militares en el oeste del país.

También fue alcanzado el edificio de los bom-
beros del municipio de Musiyan y un hospital 
en Kermanshah, indicó la agencia Tasnim.

La fuerza aérea israelí atacó centros de 
mando en Teherán de las Fuerzas Quds, el 
brazo de la Guardia Revolucionaria iraní 
encargada de operaciones en el exterior, 
según el ejército. «Un tercio» de los lan-
zadores de misiles tierra-tierra quedaron 
destruidos el país, indicó un portavoz del 
cuerpo armado.

Los ataques de Israel han dejado al menos 
224 muertos desde el viernes y más de mil 
heridos en Irán, reportó el domingo el Mi-
nisterio de Salud.

En el lado israelí el balance de víctimas su-
bió el lunes a 24 muertos desde el viernes, 
indicó la oficina del primer ministro. El 

lunes se reportaron once muertes en total.
Llamamientos a negociar

El presidente turco, Recep Tayyip Erdo-
gan, afirmó el lunes estar dispuesto a des-
empeñar un «papel de facilitador» para 
poner fin al conflicto, según la presidencia 
turca. También pidió el fin «inmediato» de 
las hostilidades, al igual que su par ruso 
Vladimir Putin, según el Kremlin.

La campaña aérea israelí contra Irán ha 
matado a altos cargos del régimen ira-
ní, incluido el jefe de la Guardianes de 
la Revolución y el jefe del Estado Mayor 
del ejército, así como nueve científicos del 
programa nuclear.

Según informó la Presidencia turca, Erdogan advirtió que "la espiral 
de violencia desencadenada por los ataques de Israel contra Irán su-
pone una amenaza para la seguridad de toda la región".

El presidente turco acusó al Gobierno de Benjamín Netanyahu de 
"menospreciar el derecho internacional", lo que, aseguró, representa 
"una amenaza clara para el sistema internacional".

El mandatario turco subrayó que la región "no puede permitirse una 
nueva guerra" y recalcó que el diálogo es la única solución posible, 
por lo que consideró urgente regresar a unas negociaciones.

Asimismo, Erdogan destacó la importancia de que los ataques israe-
líes contra Irán no desvíen la atención de la situación en Gaza, que 
calificó de "genocidio", y alertó sobre el riesgo de que Israel intente 
imponer hechos consumados en la región.

Desde el sábado, el presidente turco ha mantenido conversaciones 
telefónicas con numerosos líderes regionales, entre ellos los de Egip-
to, Arabia Saudí, Jordania, Irak, Omán, Kuwait, Pakistán, y con el 
presidente de Irán, Masud Pezeshkian.

El Presidente de Turquía habla 
con Putin y pide retomar el diálogo 
para evitar la guerra entre Israel e Irán

Israel atacado por misiles iraníeníes tras 
una cuarta noche de bombardeos en Irán

Irán lanzó el lunes nuevos misiles contra varias ciudades de Is-
rael, donde murieron al menos 11 personas según los servicios 
de emergencia, en respuesta a los bombardeos israelíes que 
alcanzaron el territorio iraní por cuarta noche consecutiva.
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Desde los albores de la humanidad, leer lo 
que pasa por la mente de una persona ha 
sido un anhelo tan antiguo como miste-
rioso. Durante siglos, esta idea perteneció 
dentro del terreno de la mitología y la cien-
cia ficción. ¿Quién no ha soñado alguna 
vez con transmitir una idea sin necesidad 
de palabras, o saber exactamente qué están 
pensando los demás?, Lo que parecía mis-
ticismo, hoy empieza a cobrar forma de la 
mano de los avances científicos y tecnoló-
gicos, gracias a la neurociencia y la inteli-
gencia artificial.

Bienvenidos al fascinante mundo de las in-
terfaces cerebro-máquina, o BCI por sus si-
glas en inglés (Brain-Computer Interfaces), 
una tecnología que promete traducir la ac-
tividad de nuestro cerebro en órdenes para 
las máquinas, un puente invisible entre la 
mente y la materia.

¿Qué son las interfaces 
cerebro-máquina?

Las BCI son sistemas tecnológicos que per-
miten a un cerebro humano comunicarse 
directamente con un dispositivo externo, 
sin necesidad de utilizar los músculos. Para 
ello, se basan en distintas etapas, como la 
captación de la actividad cerebral, el aná-
lisis de dicha actividad, detección de pa-
trones cerebrales y normalmente la clasi-
ficación mediante inteligencia artificial de 
dichos patrones.

Existen distintas tecnologías para registrar 
la actividad cerebral, algunas son invasivas, 
es decir, se debe practicar algún tipo de ci-
rugía para implantar un conjunto de elec-
trodos sobre el córtex cerebral, y otras son 
no invasivas, donde no es necesaria ningu-
na intervención quirúrgica, en este último 
grupo se encuentra el electroencefalogra-
ma, pieza principal en la construcción de 
sistemas BCI.

La electronecegalografía (EEG) mide la ac-
tividad eléctrica en la superficie del cráneo 
mediante un conjunto de electrodos cuida-
dosamente posicionados.

Cuando registramos la actividad eléctrica 
cerebral, podemos detectar distintas fre-
cuencias de funcionamiento, que depen-
diendo en qué zonas del córtex cerebral se 
producen, nos están indicando una activi-
dad cognitiva concreta. Por ejemplo, en la 
zona central del cráneo, si colocamos unos 
electrodos, podemos detectar variaciones 
en las ondas alpha (8-12 Hz) que nos esta-
rían indicando imaginación motora, es de-
cir, que la persona está imaginando mover 
ciertas extremidades de su cuerpo.

El papel decisivo de la inteligencia artificial
Una vez tenemos el registro de las señales 
cerebrales y las hemos procesado, necesita-
mos que entre en juego la inteligencia arti-

ficial, ya que es de gran ayuda para los in-
vestigadores, al poder entrenar algoritmos 
de aprendizaje automático y redes neuro-
nales profundas capaces de reconocer pa-
trones ocultos en dichas señales.

Estos sistemas no solo detectan cuándo 
una persona intenta mover un brazo, sino 
que avanzan hacia objetivos más ambicio-
sos como descifrar palabras que no se han 
pronunciado, reconstruir imágenes que la 
persona está visualizando mentalmente 
o incluso interpretar intenciones antes de 
que se traduzcan en acciones físicas.

Un ejemplo asombroso es el de investiga-

dores que han logrado, utilizando modelos 
de inteligencia artificial, traducir la activi-
dad cerebral en frases completas con una 
precisión notable. O los experimentos en 
los que, a partir de datos cerebrales, se han 
reconstruido imágenes visualizadas por los 
sujetos con un nivel de detalle que hace 
apenas una década habría parecido ciencia 
ficción.

Además, la IA permite personalizar el des-
cifrado: cada cerebro es distinto, como una 
huella dactilar. El entrenamiento específico 
de los algoritmos para cada individuo me-
jora enormemente la precisión, haciendo 
que las interfaces cerebro-máquina sean 

cada vez más eficaces.

Aplicaciones presentes y futuras

Las posibilidades de esta tecnología son 
casi infinitas. En el presente, las BCI ya per-
miten a personas con discapacidades mo-
toras controlar prótesis robóticas, operar 
ordenadores o incluso moverse en sillas de 
ruedas mediante el pensamiento. Empresas 
como Neuralink, fundada por Elon Musk, 
buscan ir más allá. Su objetivo es integrar 
dispositivos sobre el córtex cerebral que 
permitan una interacción fluida y bidirec-
cional entre el cerebro y las máquinas.

Otros proyectos, más modestos, pero no 
por ello menos interesantes, están explo-
rando cómo las BCI pueden mejorar la vida 
coditidana, desde el uso de videojuegos 
controlados con la mente, hasta métodos 
de rehabilitación cognitiva para pacientes 
que han sufrido un ictus.

A largo plazo, los investigadores sueñan 
con escenarios más audaces: comunicación 
directa entre cerebros —lo que algunos lla-
man telepatía tecnológica—, mejorar de las 
capacidades cognitivas humanas mediante 
conexiones neuronales artificiales o, inclu-
so, la posibilidad de preservar pensamien-
tos y recuerdos en soportes digitales.

¿Una nueva forma 
de comunicación?

Aunque todavía estamos lejos de lograr una 
“lectura total” de la mente como la imagi-
nada en películas de ciencia ficción, los 
avances actuales marcan el inicio de una 
nueva forma de comunicación. Imagine-
mos un mundo en el que las personas pue-
dan enviarse pensamientos complejos sin 
pronunciar una sola palabra. Un mundo 
donde las limitaciones del lenguaje verbal 
queden superadas por una transmisión di-
recta de conceptos e ideas.

Esto no solo revolucionaría la forma en 
que nos comunicamos, sino que también 
tendría implicaciones profundas en áreas 
como la educación, el entretenimiento o 
las relaciones humanas. ¿Podría una cone-
xión tan íntima entre cerebros fortalecer la 
empatía? ¿O, por el contrario, exponernos 
a nuevas formas de manipulación mental?

La lectura de la mente mediante la inte-
ligencia artificial está dejando de ser un 
sueño lejano para convertirse en un reto 
actual, no sabemos con precisión hacia 
donde puede llevarnos dicha tecnología, 
pero una cosa es segura, el antiguo sueño 
de leer la mente nunca ha estado tan cerca 
de hacerse realidad. Y, como suele ocurrir 
con los grandes avances, será la humanidad 
quien decida si los utilizamos para liberar-
nos o para encerrarnos en nuestras propias 
mentes.

¿Podemos leer la mente mediante la inteligencia artificial?
“La	mente	no	es	un	vaso	por	llenar,	sino	un	fuego	por	encender”,	decía	el	fi-
lósofo Plutarco. Hoy, ese fuego empieza a ser descifrado, no por los antiguos 
filósofos,	sino	por	las	máquinas.


